## **PUB 16**



Ensemble pour la Justice : Notre Action Collective pour l'Ukraine

# **NOTE DE COUVERTURE**

La structure d'ACT responsable de cette déclaration est le Forum de l'Alliance ACT Ukraine. Nous avons consulté le contenu et la langue de la déclaration avec les membres dudit forum. La déclaration aborde les principales préoccupations humanitaires et de développement en Ukraine causées par la guerre en cours. Les engagements proposés concernent principalement le respect du droit international humanitaire, le soutien aux mécanismes de responsabilité, la localisation et l'opérationnalisation du Nexus Humanitaire-Développement-Paix (HDP).

# **SUJET**

La déclaration aborde l'impact de dix ans de guerre en Ukraine sur la population civile. Les questions clés incluent le droit international humanitaire, les processus de responsabilité nationale et internationale, le soutien inadéquat aux acteurs nationaux et locaux de l'Ukraine, les efforts de rétablissement précoce et de reconstruction, et l'opération du Nexus HDP. Cette déclaration appelle les États à respecter le droit international humanitaire, en garantissant la protection des civils et des travailleurs humanitaires en Ukraine. Elle exhorte à soutenir les mécanismes de responsabilité concernant les violations du droit humanitaire et des droits humains. Elle appelle les donateurs à augmenter le financement direct aux organisations ukrainiennes locales et à placer la société civile ukrainienne au centre des efforts de rétablissement précoce et de reconstruction. Elle appelle également les acteurs humanitaires, de développement et de paix à tirer parti de l'expertise locale lors de la mise en œuvre du Nexus HDP.

# **DÉCLARATION**

## **Ensemble pour la Justice : Notre Action Collective sur l'Ukraine**

Dix ans de guerre n'ont laissé aucune vie ukrainienne intacte. L'attaque brutale de la Russie et l'annexion de la Crimée, suivies de l'invasion à grande échelle et de l'effort de guerre russe continu, ont entraîné des souffrances incalculables. Des personnes ont été tuées, mutilées et torturées, des millions ont été déplacées, des communautés déchirées, des bâtiments et des infrastructures détruits, et des progrès en matière de développement perdus. Trop d'Ukrainiens font face à des besoins de santé et de santé mentale qui les affecteront pour le reste de leur vie. Le Forum Ukraine d'ACT présente cette déclaration à l'Assemblée Générale d'ACT pour maintenir le soutien à une action humanitaire fondée sur des principes, au droit international humanitaire (DIH), au travail des acteurs locaux et nationaux, et à l'opérationnalisation du Nexus Humanitaire-Développement-Paix (HDP) en Ukraine.

Le ciblage quotidien des civils et des infrastructures civiles en Ukraine rappelle cruellement le manque de respect des normes fondamentales du DIH. Les travailleurs humanitaires et leurs infrastructures se voient également refuser leur protection légale. Écho au thème de l'Assemblée d'ACT "Ensemble pour la Justice", nous soutenons fermement les mécanismes de responsabilité nationaux et internationaux pour les violations du DIH et du droit international des droits humains. Nous soulignons et accueillons le rôle important des organisations de la société civile ukrainienne dans la facilitation de ces processus.

La société civile ukrainienne, les réseaux de bénévoles, les acteurs religieux, et les responsables locaux, en collaboration avec les ONG internationales et d'autres parties prenantes, ont fourni une aide à travers l'Ukraine depuis 2014. La société civile ukrainienne et les organisations humanitaires doivent jouer un rôle central dans l'information, la mise en œuvre et la supervision de l'action humanitaire fondée sur des principes, des efforts de rétablissement et de reconstruction en Ukraine. Ce n'est qu'en plaçant la société civile au centre de ces efforts que les différentes opinions et besoins de la population ukrainienne pourront être correctement reflétés.

L'Alliance ACT peut jouer un rôle clé dans la facilitation du partage des capacités entre les ONG locales, en reconnaissance de leurs connaissances et de leur capacité. Les membres de l'Alliance ACT devraient explorer l'intérêt des acteurs religieux locaux à s'engager stratégiquement avec l'Alliance ACT.

Les discussions sur les efforts de rétablissement précoce et de reconstruction pour l'Ukraine, y compris lors de la Conférence de Récupération de l'Ukraine 2025, se déroulent dans le contexte des hostilités. Avec les risques continus de destruction supplémentaire des infrastructures, les efforts de rétablissement précoce et de reconstruction devraient se

#### PUB 16 - DÉCLARATION PUBLIQUE

concentrer sur les investissements dans les programmes de protection sociale. Des mesures supplémentaires de déminage et d'éducation concernant les mines et les munitions non explosées sont également essentielles pour permettre la poursuite de la vie sociale, économique et agricole en Ukraine.

Renforcer les systèmes de santé et de protection sociale de l'Ukraine est une tâche importante et urgente compte tenu des besoins croissants liés à la guerre et du financement international réduit. Les efforts humanitaires et de développement devraient viser à fournir un soutien financier et technique à ces systèmes. Une attention particulière devrait être accordée aux besoins des groupes particulièrement vulnérables de la société, y compris les personnes déplacées, les orphelins, les survivants de violences sexuelles et basées sur le genre, les personnes âgées sans soutien familial, et les personnes ayant des besoins de santé et de santé mentale liés à la guerre et/ou des handicaps.

La récupération et la reconstruction efficaces et efficientes de l'Ukraine nécessitent la coordination et la collaboration des acteurs à travers le Nexus HDP. Dans le cadre du principe du "Ne pas nuire", tous les acteurs doivent s'assurer que leurs efforts sont sensibles aux conflits afin d'éviter de provoquer ou d'augmenter les tensions sociales. Accroître la participation, le leadership et la représentation des femmes et des organisations dirigées par des femmes et renforcer les capacités locales de paix sont essentiels au succès durable des efforts de paix et de réconciliation.

#### **Engagements et Recommandations**

L'Assemblée Générale d'ACT 2024 est une occasion de réaffirmer l'engagement de l'Alliance ACT envers le droit international humanitaire, l'action humanitaire fondée sur des principes, la localisation et l'opérationnalisation du Nexus HDP en Ukraine.

- Nous appelons tous les États, signataires des Conventions de Genève de 1949, à remplir leur obligation générale de respecter et de garantir le respect du droit international humanitaire, en particulier la protection de la population civile et des travailleurs humanitaires en Ukraine.
- Nous appelons tous les États à soutenir les mécanismes de responsabilité nationaux et internationaux pour les violations du droit international humanitaire et du droit international des droits humains en Ukraine.
- Nous appelons tous les États à garantir l'accès à des services de qualité et à une protection aux réfugiés et aux personnes déplacées dans les pays voisins et dans d'autres pays.
- Nous appelons les donateurs à continuer de manière substantielle à financer les acteurs humanitaires et de développement, y compris l'action humanitaire fondée sur des principes en partenariat avec des organisations locales et nationales en Ukraine,

### PUB 16 - DÉCLARATION PUBLIQUE

reconnaissant leur position unique et leur capacité à atteindre et soutenir les civils dans toutes les régions d'Ukraine.

- Nous appelons toutes les parties prenantes impliquées dans la récupération et la reconstruction de l'Ukraine à inclure la société civile ukrainienne au centre de ces discussions et à prioriser les investissements dans les programmes de protection sociale et de résilience sociétale.
- Nous appelons tous les acteurs humanitaires, de développement et de paix opérant en Ukraine à soutenir l'opérationnalisation du Nexus HDP en s'appuyant sur les capacités locales lors de la planification et de la mise en œuvre des initiatives de nexus et en utilisant de manière stratégique la valeur unique de chaque mandat, expertise et ressource d'acteur.
- Nous appelons toutes les parties prenantes impliquées dans la réponse, la récupération et la reconstruction à garantir une collaboration qui facilite la cohésion sociale.

Une majorité de l'assemblée s'est déclarée d'accord avec les opinions exprimées dans cette déclaration.

Bien que de nombreux membres d'ACT soient d'accord avec la déclaration publique, certains membres ont exprimé des points de vue divergents sur le contenu ou le ton. Leur décision reflète les diverses perspectives au sein de notre alliance, et nous respectons leur choix de s'abstenir ou de voter contre. Comme toujours, nous valorisons le dialogue collectif et encourageons la poursuite des discussions sur le sujet, reconnaissant la force de notre unité dans la diversité.